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何維指出，對經濟社會生活中發生
的重大事情，必須快速反應，集中力
量，及時調研，盡快提供情況和建
議。「文當其時，一字千金。」倘若
時過境遷，才慢騰騰拿出調研成果，
即使寫得全面、正確、深刻，也為時
已晚，難有大用。他又表示，相關部
委和科研機構的共同參與，是農工黨
中央形成參政議政成果的有力支撐。

專家型領導效率高

農工黨主席陳竺、常務副主席劉曉
峰都是有 政府工作背景的專家型領
導。他們深知，治理灰霾已經刻不容
緩，多次指示參政議政部要抓緊時
間，深入調研，既要講時效，又要講
實效。何維表示，從1月10日大規模的
灰霾事件發生，到17日農工黨中央做
出反應、準備開展調研，只用了一周
的時間。從調研正式啟動到2月20日向
中共中央報送《建議》，只用了20天左
右的時間（期間還包括7天春節假
期）。2月22日，農工黨中央還向全國
政協十二屆一次會議提交了相關提
案。

建議及時 中央重視

何維說，正是由於農工黨中央《建
議》提得很及時，才能得到各方面的
關注，得到中共中央領導的重視。他
並指出，在調研中，衛生部、環保
部、疾控中心等方面給予農工黨大力
支持與幫助。「他們積極參加座談

會，參與《關於積極應對區域灰霾污染的有關工
作建議》的起草和撰寫工作，知無不言、言無不
盡、共享數據、共同思考。」
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理性獻策不偏激 唱響黨派好聲音

今年以來，PM2.5頻繁爆錶，

灰霾天氣持續增多，中國在前

行的路上面臨前所未有的環境

挑戰。為此，農工民主黨充分

發揮界別特色優勢，第一時間

組織力量調研，形成宏觀科學

的政策建議，推動各方投身於

消除灰霾污染的行列。農工民

主黨中央副主席兼秘書長何維

接受本刊記者專訪時指出，

「黨派建真言，尖銳不尖刻，講

理不偏激」。對國家經濟社會生

活中發生的重大事情，須快速

反應，及時調研，以「全、

真、深、實」的原則提供情況

和建議。

■香港文匯報•人民政協

專刊記者何凡、曉雪、凱雷

面對今春灰霾污染席捲神州的環保困
境，各地政府既往的「頭痛醫頭，

腳痛醫腳」措施失靈，海內外媒體甚至發
出如此報道：「環保基本靠風」。值此關
鍵時刻，農工民主黨全黨上下迅速響應，
從中央機關支部成員乘高鐵由京赴粵、親
歷大半個中國蒙受灰霾的感性建言，到新
任主席陳竺組織調研灰霾污染的使命擔
當，不到一個月，一份沉甸甸、凝結參政
黨智慧與心血的調研專報就呈送至中共中
央主要領導案頭。
而對於中央領導批示高度肯定、發改委

牽頭逾30個部門協商落實，很多關注霧霾
治理進展的人士都有疑問：提出務實對策
的為什麼是農工民主黨？農工黨是怎樣在
第一時間響應、以最快時間調研的？調研
成果又為何如此具可操作性？
香港文匯報•人民政協專刊記者亦帶

這三個問題，走訪位於北京東城區蔣宅口
旁的農工民主黨中央所在地。幾經相約，
新任全國政協副秘書長、農工黨中央駐會
副主席何維利用清明假期時間接受訪問，

講述了這背後的故事。

在衛生生態領域具參政優勢

何維指出，農工民主黨的自身特色與參
政議政優勢，主要體現在醫藥衛生、人口
資源和生態環境領域。在去年12月中旬舉
行的農工黨第十五次全國代表大會上，陳
竺和劉曉峰分別當選農工黨中央主席和常
務副主席。在中共中央總書記習近平走訪
農工黨中央時，新一屆農工黨中央領導集
體表示，要帶領全黨進一步發揮農工黨界
別優勢，以「健康中國」和「美麗中國」
為主線，以提高人民健康水平為目標，將
環境與健康的結合點作為農工黨參政議政
的切入點和 力點。
今年初，中國中東部地區持續大規模

的灰霾污染事件發生後，陳竺要求農工
黨迅速展開調研，盡快形成一份有份量
的參政建議。何維表示，「我們認為，
如果灰霾污染治理不當，將對國家經濟
社會發展產生深遠而重大的負面影響，
甚至會影響中共的執政能力和政府公信

力，難以實現中共十八大提出的『美麗
中國』發展目標。」

「參政黨不發聲對不起百姓」

「農工黨是具有生態環境界別特色的參
政黨，在這時候沒有聲音對不起老百姓！
當時，陳竺主席說不能等到『兩會』，要
從環境和公眾健康的關係和影響的角度研
究，針對區域灰霾污染形成一個科學、系
統性的綜合治理對策建議，向中共中央專
報。」何維對記者說。
今年1月下旬，他即部署農工黨中央參

政議政部成立調研工作組，明確調研報告
起草人，確定了四個字的原則，就是
「全、真、深、實」。至此，農工黨中央關
於區域灰霾防治的專題調研正式啟動。
何維表示，「全」就是全面了解情況，

從宏觀與綜合的層面考慮問題，從頂層的
角度設計政策建議。2月5日，陳竺主持召
開跨部門、跨學科的專家研討會，來自衛
生部、環保部、疾控中心等部門負責人，
來自復旦大學的公共衛生專家及來自北京

大學第三醫院、北京朝陽醫院的一線醫生
分別從氣象、生態環境、人口健康等角度
闡述灰霾成因、危害、應對區域灰霾污染
的具體意見建議。會後，農工黨中央通過
各種渠道，採集了北京、石家莊、成都、
廣州、瀋陽五個重點城市灰霾期間的第一
手資料。

「數據有差異取原汁原味」

「真」是反覆核實，力爭取得真實材料，
通過走訪、拜訪、專訪等多種形式，深入
調研，與專家研究探討灰霾天氣發生的原
因以及各種污染物顆粒對灰霾污染的影響
等。何維表示，「有些數據，不同部門之
間有不同看法，而我們是要把相關數據原
汁原味的給領導看。」
「深」則是指對灰霾成因、重點區域、對
健康、經濟、社會的影響、我國大氣污染
現狀和相關法律及政策措施進行系統深入
的分析研究，並形成相關判斷。
「實」是獻實策，出實招。何維指出，求
實是調查研究的靈魂。近期在國家發改委

召開的座談會上，有發改委人士稱農工黨
中央每條建議都很務實，具有很強的可操
作性。
2月20日，農工黨中央向中共中央報送了

《關於積極應對區域灰霾污染的有關工作
建議》，立即引起中共中央和國務院有關
領導的高度重視，並做出相關批示。國家
發改委、環保部等相關部委為落實中央批
示精神，近期分別召開政府部門、科研機
構和專家座談會，研討有力措施，治理灰
霾污染。

續保持界別特色 關注治霾

對於下階段工作，何維表示，農工黨中
央將繼續保持界別特色，關注空氣污染治
理工作的進展，組織黨員專家形成系列調
研成果和政策建議，配合和支持各級政府
相關工作，跟蹤了解《建議》批示精神的
落實情況，進一步反映新問題、新情況，
總結寶貴經驗，及時向中共中央報送相關
建議，為實現「美麗中國」的發展目標作
出應有貢獻。

在3月7日全國政協大會上，農工民主
黨中央副主席兼秘書長何維作了題為
《應對灰霾污染 淨化祖國天空 維護人
民健康權益》的大會發言，引起社會各
界強烈共鳴。他向記者透露，正是1月農
工黨中央機關支部的一次出行活動，使
農工黨對灰霾嚴重程度有了直觀感受，
由此開啟了此次參政議政進程。
當時，在北京赴廣州的高鐵上，「大

家看到各地灰霾污染嚴重，切實感受到
空氣污染治理工作的重要性，隨後即
手展開相關工作。」何維又說，「黨派
的聲音是理性的聲音，講的是事實，談
的是對策。」

途見問題 即刻寫建議

何維回憶說，1月17日，農工黨中央
機關支部赴廣州開展黨史教育活動，正
好遇上這次灰霾污染最為嚴重的時間
段。在北京赴廣州的高鐵上，農工黨中
央人士看到：北京、天津、石家莊、鄭
州等地灰霾污染嚴重，能見度降低，空
氣質量下降，機場航班延誤或取消，公
眾出行和健康都受到嚴重影響，22日，
農工黨中央常委、環保部環境規劃研究
院副院長王金南便向農工黨中央報送
「關於立即開展灰霾污染健康損害評估
的建議」，參政議政部第一時間將王金
南的報告呈送農工黨中央領導，安排調
研處 手開展關於應對區域灰霾污染的
前期調研準備工作。農工黨中央主席陳
竺十分重視該報告，並做出批示。

政協大會發言 獲掌聲最多

「重霾之下，人民健康受到嚴重威
脅，談何健康中國！天空被灰霾所籠
罩，談何美麗中國！連呼吸都不暢通，
談何幸福中國」⋯⋯這是何維在政協大
會的發言。他話音剛落，現場即響起熱
烈掌聲。他代表農工黨中央的發言僅8
分鐘，四度引發現場掌聲回應。全國政
協大會發言組人士說，這一大會發言是
近年來以黨派中央名義發言中，獲得掌
聲最多的發言之一。
這一大會發言的背後，凝聚 農工黨

對生態環境惡化、損害民眾身體健康的
深刻憂思。作為分管參政議政工作的副
主席，何維親自帶領部門同事對發言稿
反覆推敲，字斟句酌，不斷完善，數易
其稿。何維認為，大會發言一是要表明
黨派的政治立場，凸顯黨派的社會形
象，要闡述對具體問題的看法和意見，
提出解決問題的思路和對策，供高層決
策參考；二是要在有限的篇幅中，包含
點題、破題和收題的基本結構，做到條
理清楚、邏輯嚴密；三是要求真務實、
生動簡潔，注重理性表達。
他說，政協大會是體現中國政治民主

的一個殿堂，大會發言不能隨意、譁眾
取寵，報告性的演講也不行，要符合聽
眾的習慣。為達到大會發言的良好效
果，何維在發言前下工夫精心演練，
「前一天晚上我在屋裡練習了七八遍，

重把握語氣語調。」

調研「全真深實」
建言尖銳不尖刻

■農工黨中央副主席何維接受本報專訪。 農工黨中央徐博鑫攝 ■農工黨創始人鄧演達雕像。 王曉雪 攝

■農工黨內多為專業人士，治理排放污染的可操作性強。圖為杭州交警執法

檢查汽車尾氣排放。 資料圖片

■何維代表農工黨在全國政協會議上發言。
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——專訪農工民主黨中央副主席兼秘書長何維


